
记者留意到，在补贴及配套政策推动下，截至 2016年
年末，中国新能源汽车销量累计超过100万辆，成为全球新
能源汽车保有量最大的国家。

全国乘联会相关专家表示，新能源汽车虽是大势所趋，
然而新能源汽车相关技术成本颇高，产业链稍显稚嫩，市场
需求仍未彻底打开。所以，政策引导、政府补助、定期排查
将是维持我国新能源汽车发展重要的部分。

宽进严出 新能源车谁将被OUT？
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广告

记者留意到，此前因新能源资
质审批数量相对较多，门槛不够
高，致资质审批速度过快过多，曾
引发行内外多次热议。新能源汽车

“准生证”过热导致的直接后果就是
产能过剩。为此，今年6月发改委批
复江淮大众合资新能源项目后，便
将审批大门暂时关闭。今年三季度
开始，相关部门对新能源汽车项目
开始重新审视，已经暂缓了批复新
能源生产企业的速度，与今年上半
年快速发放牌照形成了鲜明对比。

国家科技部863计划电动汽车重
大科技专项特聘专家、新能源汽车
技术创新工程专家组组长王秉刚表
示，发改委开始针对新能源车企实
行“计划生育”，严格把关新的新能
源生产资质的审批，并试图提升新
能源新增生产资质的申报门槛，原
则上做到不浪费。

记者留意到，在新建新能源汽
车产能方面，国家发改委已批复的
15家新能源车生产企业中，总产能

已经超过 80万辆，总投资达到 270
亿元，这些准入资质涉及全国各个
省市。在批复项目之外，各地在建
的新能源汽车项目超过 30个。按照
现有的产能规划估算，到 2020 年，
我国新能源汽车产能将达到 500 万
辆，远超国家规划的200万辆目标。

不过，全国乘联会解读表示，
虽然获得发改委新建新能源乘用车
批复的有 15家企业，但产品进入工
信部《道路机动车辆生产企业及产
品公告》 的目前只有四家：知豆、
江铃新能源、云度新能源和北汽新
能源，也即严格意义上获得生产资
质的只有以上四家。

当前政府对新能源生产资质采
取“宽进严出”的政策。业内人士
认为，当前业内众多新能源汽车投
资项目的规划产能并不等于实际产
能，很多企业拿出数字只是为吸引
资本。因此很难以此判断新能源汽
车的产能是否会存在过剩，最终要
看这些项目能否落地。

除了新能源整车规划产能或存
在过剩外，配套新能源整车的动力电
池也同样存在产能规划过剩问题。

今年年初，国家 863电动车重大
专项动力电池测试中心主任王子冬
公开表示，就目前动力电池企业扩产
计划来看，合计产能超过170Gwh/年，
产能已是需求 7倍以上。170Gwh大

约可满足年产 50万辆电动大客车和
500万辆电动乘用车总需求，根据我
国新能源汽车发展规划测算，这已是
我国2025年后的目标。记者留意到，
最新数据显示：截至目前，国内动力
电池企业已超过200余家。从投资规
划的产能来看，预计今年年底规划总
产能将超过200Gwh。

严格意义获得生产资质企业有四家
不少企业规划产能为吸引资本注意

A 现状分析

动力电池项目也过热

B 配套设施

长安、比亚迪和上汽等传统车企
相关新能源板块的内部人士告诉记
者，从企业当前的产能规划来看，他
们并不存在产能过剩问题。那么，哪
些企业才是导致行业“产能过剩”的
源头，排查的重点对象？

“当前存在部分已经拿到资质，
有产能但是不去做研发、不去投入生
产的企业，如此前一些生产客车、
专用车、物流车或是改装车的企
业，他们并没有打算在新能源行业
进行投入，而是希望通过转卖赚
钱，将是此次产能排查的重点。”国
家科技部 863 计划电动汽车重大科

技专项特聘专家、新能源汽车技术
创新工程专家组组长王秉刚透露，
政府相关部门此前已经对现有的新
能源汽车产能做出过摸底调查。记
者留意到，王秉刚提到的企业，在
去年政府彻查新能源汽车骗补的过
程中，已经有部分受到处罚。

此外，一些新投资项目也在进入
新能源汽车行业，也将是重点关注目
标。中国流通协会相关数据显示，从
2015年至2017年上半年，国内共有超
过200个新能源汽车整车生产项目落
地，涉及投资金额为超 10000亿人民
币，已公开的产能规划超2000万辆。

传统车企：新进入项目被严格摸底

c 车企声音

“宽进严出”的
新能源汽车生产资
质审批方案，让有实
力的车企更有造车热
情，也令无造车经验
的企业望而生畏。汽
车电动化已经成为全球

高调一致的目标，部分
企业心怀不轨想趁这波大浪

顺势“捞金”的行为，无疑是
拖中国新能源汽车产业的后
腿。近期，在我国对新能源补
贴政策的新调整中，重点强调
了企业所生产的产品、动力电
池等安全问题，还强调企业的
售后服务水平。同时在审核

时，企业产品在市场上的销售
情况以及市场竞争力、消费者
满意度也成为审核内容。

造车难，有技术、人才、
设备的投入，还要有长远规
划，保证产品的持续性、一致
性，还有保证产品安全。对
此，工信部所把关的“严”，正
如大海航行中，掌握方向的舵
手。目前，国内电动车主要以
自主品牌为主，而自主品牌的
优势恰恰需要依靠政府补贴来
维持，所以立足整个行业以可
持续发展的观念来看的话，政
策的调整起到了一个良性调节
完善的作用。 据新华网
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在 国 内
主要城市，越来越多

带有“EV”或“Plug-in”符
号的车辆出现在公路上。在业

内，新能源“造车”正如火如荼，各
方新老资本纷纷涌入。据报道，政府正
在着手排查新能源汽车产能，以确认是
否存在过剩。不过，在我国新能源汽车
产业快速发展的背后，从新能源汽车
严查骗补到如今产能排查，扎堆造
新能源汽车已是一场风险极大的

造车豪赌，那么谁将在这
场排查中出局？


